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□ 本报记者 白晓 本报通讯员 张颖

随着楼宇经济的快速发展，白领这一群体
的午餐问题日益凸显。为了营造放心、便捷的
午餐消费环境，从2014年起崂山区试点启动楼
宇午餐工程，通过政策引导、财政扶持、餐饮企
业转型等多项举措，破解白领群体用餐难题。

日供经济型午餐7000份

1月29日11点半刚过，位于崂山区苗岭路
的蓝海大酒店的楼宇午餐就餐区内，陆续有周
边工作的白领前来就餐。当天的菜品有土豆
丝、蒜薹炒肉、羊肉等10个品种，还有小米
粥、紫菜蛋汤、米饭、馒头以及水果。

“一顿午餐的价格是19元，采取自助的形
式，想吃哪几样随意搭配。”蓝海大酒店市场
部总监王清卫介绍说，“我们是首批参与楼宇
午餐工程的酒店，午餐很受白领们的欢迎。因
为场地的限制，现在一天能接待60～80人，今
年准备扩容，打算把一楼300平的宴会厅用来
做楼宇午餐，预计一天将接待400人左右。”

就职于一家贸易公司的王悦表示，以前每
天都为午饭怎么吃发愁，现在每天都来蓝海吃
午餐，“就餐环境好、质量也有保证，随意搭
配，很实惠。”

近年来，崂山区新增楼宇面积125万平方
米，企业近千家，员工数万名，午餐缺口较
大。“像秦岭路商圈周边有11座商务楼宇，以
前仅有国发中心一家餐厅对外开放，缺口很
大，造成了大量的路边商贩聚集，就餐安全是
个问题。”崂山区商务局商贸科负责人李伟民介
绍，楼宇午餐启动后，国发中心餐厅扩大了经营
场所，海韵东方也把原先闲置的餐厅进行开发
利用，还带动了蓝海、香江府等中高端酒店加
入，一下子就解决了3000多人的就餐问题。

目前，崂山区已整合了区内16家餐饮资
源，包括开放型楼宇食堂以及商务楼宇周边专
为白领开发经济型午餐食品的中高端酒店，统
一颁发崂山区楼宇午餐工程标识牌，菜谱每天
更新，服务楼宇白领1万余人。

“每天能提供的午餐份数增加，午餐平均
单价却有所降低。”李伟民说，目前，日均销
售午餐由楼宇午餐工程启动前的1900余份增加
到目前的近7000份，午餐平均单价从14 . 58元
降低到12 . 72元。

带动中高端餐饮业转型

楼宇午餐工程在改善白领就餐环境和服务

的同时，还带动了中高端餐饮业主动向大众餐
饮转型。

“蓝海以前一直走高端路线，但从2013年
开始，营业额逐步下滑，我们也开始考虑转型
大众餐饮，我们参与楼宇午餐工程，也是因为
这复合酒店的转型思路，而且有利于酒店的品
牌推广。”王清卫说，“现在我们的客源结构
里，大众餐饮占到了70%～80%，以前是反过
来的。”

王清卫表示，蓝海去年的客流量增了10%
～15%，营业额增长了6%～8%，这里面楼宇
午餐起了很重要的作用，今年楼宇午餐的扩容
计划已经列入集团公司的计划里。

“我们原先是做中高档酒店的，参与楼宇
午餐后尝试着推出大众菜品，为此我们的厨师
专门学习了一个月。”香江府大酒店负责人陈
述峰表示，为了让白领群体喜欢上他们的午
餐，酒店专门成立了楼宇餐厅部，安排了6名
工作人员来负责，自己要每天带着楼宇餐厅部
经理去买新鲜的原材料。

“我们推出了四荤六素，算下来基本上是
保本经营，但楼宇午餐为酒店带来越来越多的

客源，目前很多顾客都是在吃过午餐后成为‘回
头客’，带亲戚朋友前来聚餐。”陈述峰说。

受益于白领午餐的强力拉动作用，参与楼
宇午餐的几家中高端酒店的上座率由之初的不
到50%，增长到目前的80%。李伟民表示，看
到午餐对酒店人气的拉动效应，今年又有新广
开等多家中高端餐饮企业申请加入。

参与企业最高奖励15万元

目前，崂山楼宇午餐工程仍然存在着空间
布局不均衡的问题，需要进一步优化。“一些
商务区仍然面临就餐场所偏少的问题，比如裕
龙大厦A、B两个楼座，白领员工达到1000余
人，可是楼宇内没有规划餐厅，大部分员工步
行3公里外出就餐。”李伟民说。

一些餐饮企业出于利润的考虑，对加入楼
宇午餐的积极性并不高。调查显示，白领普遍
能够接受的午餐定价为10到20元，一些收入在
两三千元者甚至希望午餐价格能在10元以下。
考虑到目前的租金、人工、水电、物价因素，

如果要保质保量，餐饮企业基本上没有赚头。
为了鼓励餐饮企业参与，崂山区财政每年

投入扶持资金200万元，对承办企业综合评估
成绩达到良好以上的，根据企业的售餐数量，
按每餐1元的标准给予年终一次性奖励，最高
可获得15万元奖励，用以改善餐饮经营环境，
提高服务质量，降低运营成本。

同时，崂山区还开发运行了“崂山区楼宇
午餐网上订餐系统”，实现网上订餐、数据即
时上传、后台监控的功能统一。引入专业考核
评估机构，每月对楼宇餐厅进行严格的考核评
估，各楼宇餐厅经营规模、服务质量得到了明
显提升。

“有的餐厅主动投资改造更新了设备，有
的餐厅推出了无线网络等人性化服务，进一步
优化了就餐环境，就餐满意率由启动之初的不
足60%提高到目前的80%以上。”李伟民说，

今年将继续引导中高端酒店转型或利用楼
宇设施发展午餐经营，新增楼宇午餐承办单位
3家，同时引导现有餐厅扩大经营服务规模，
新增午餐服务能力5000人以上，力争在2015年
底逐步解决个别区域午餐就餐不便的问题。

供应经济型午餐均价不到13元

楼宇午餐工程破解白领用餐难 □记者 白晓 通讯员 焦守业 报道
本报青岛讯 近日，财政部等部委下发了调整

部分产品出口退税率的通知，自2015年起，表面处
理球化石墨出口退税率由0调整为13%。此次调整
将为岛城相关企业每年增加950万元的退税收入。

表面处理球化石墨作为一种性能优良电池负极
材料，在高能锂离子电池生产领域的应用比重正在
逐步扩大，发展前景广阔。青岛是全国三大石墨主
产地之一，深加工率也仅有20%。青岛海关通过税
政调研，听取行业协会、出口企业多方意见，从国
家鼓励深加工、高附加值产品出口的政策导向出
发，提出对表面处理球化石墨提高出口退税率的调
整建议。

2014年，青岛共出口表面处理球化石墨近2000
吨，出口货值7000多万人民币。

表面处理球化石墨

出口退税率提高13%

□记者 张晓帆 报道
本报青岛讯 1月29日举行的李沧区企业联合

会总结会透露，自今年开始，李沧区设立产业引导
基金，加快推进中小企业发展，吸引社会资本投资
李沧区产业项目，基金总规模为6000万元，全部为
财政性专项资金，今年安排1500万元，明年为2000
万元，后年为2500万元。

李沧区产业引导基金采用有偿使用方式，主要
是股权投资和债权投资。股权投资方式采取阶段性
参股的方式进行运作，参股时间一般为3年，最长
不超过5年。债权投资方式采取长短期借款、委托
贷款、债券投资等方式，投资期限一般为1至3年。
基金的管理机构由基金管理委员会、受托管理机构
和托管银行组成。

李沧区设立

6000万产业引导基金

□记者 张晓帆 报道
本报青岛讯 1月29日，总投资3500万美元的

青岛爱特韩国农水产食品物流中心项目进入试运营
阶段。

该项目位于城阳区空港工业聚集区内，由韩国
农水产食品流通公社投资建设，项目总投资3500万
美元，总占地面积40亩，建筑面积1 . 5万平方米。

该物流中心是由韩国农水产食品流通公社为扩
大韩国农水产对华贸易专门设立的子公司，主要业
务包括农水产品及食品仓储及国内流通、协助中方
进口商在高档商场及大型卖场举行韩国食品促销
展、搭建韩中两国农产品交易方面的合作平台。

城阳一韩国物流项目

试运营
□记 者 白 晓

通讯员 姜雪丽 戴方慧 报道
1月28日，青岛董家口港首批进口大

型技术装备在办结通关手续后离港，运往
济宁市投入建设运行。

该批技术装备13套，属于国家鼓励项
目用设备，其中最大设备重127吨，长50
米。由于设备重量超过一般岸边桥吊的载
重范围，黄岛海关同意船舶停靠董家口港
临时开放泊位卸载该批设备，并派关员全
程监管，快速办理通关手续。

该批设备的成功卸载，也标志着青岛
港口具备了卸载超大型技术装备的能力，
青岛港口辐射范围内的内陆地区进出口超
大型技术装备将不必再绕道其它港口。

董家口港首批进口

大型技术装备通关
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